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В связи с неблагоприятны-
ми погодными прогнозами на 
улицах города работает допол-
нительная спецтехника МКУ «До-
рожное городское хозяйство». В 
помощь предприятию привлека-
ют сторонние ресурсы – технику 
подрядных организаций.

Вчера на прометание дорог 
и их обработку противоголо-
ледными материалами было 
направлено восемь комбини-
рованных дорожных машин. 
Фронтальный погрузчик «три 
в одном» продолжил расчист-

ку дорог на улицах частного 
сектора, внутриквартальных и 
межквартальных проездах.

Продолжается ручная убор-
ка тротуаров и их посыпка пе-
ско-соляной смесью, в том числе 
с использованием трактора с 
пескоразбрасывателем. Также 
ведутся работы по сколу льда на 
пешеходных зонах.

В работах по противого-
лоледной обработке проезжей 
части в ночное время планирует-
ся задействовать до 12 комби-
нированных дорожных машин. 

Особое внимание – улицам с 
пологим рельефом, обработке 
спусков и подъемов.

В ночное время до 11 тракто-
ров направлено на прометание и 
обработку реагентами дорог, пе-
рекрестков и остановок, а также 
тротуаров. К расчистке и проти-
вогололедной обработке троту-
аров дополнительно привлечены 
три бригады ручного труда.

Кроме того, запланированы 
работы по вскрытию дождепри-
емных колодцев ливневой кана-
лизации в местах подтоплений.

ВОДИТЕЛИ 
И ПЕШЕХОДЫ, 
БУДЬТЕ ОСТОРОЖНЫ!

Гололед, мокрый снег, ледяной дождь и сильный ветер. В такую погоду всем 
необходимо неукоснительно соблюдать правила дорожного движения. А водителям –  

не парковать машины на обочинах, чтобы не мешать работе спецтехники

В Иванове устраняют последствия оттепели с ледяным дождем

Купания 
стали тихие

Похоже, все-таки действительно 
люди успокоились, к купанию в про-
руби не проявляют былой страсти. 
Нынче мне показалось, народ у 
проруби всё больше тихий, вни-
мательный. Да, погружения в воду 
были, но какие-то благоговейные, 
что ли. Без лихих плюхов с разбегу 
с криками «А-а-а!». 

Кстати, и пьяных я не видела во-
обще, а раньше это было в порядке 
вещей. Кто-то принимал на грудь 
перед купанием «для храбрости», а 
кто-то любил и после подвиг свой 
отметить. Конечно, такое отно-
шение к святой воде говорит, что 
понимания значения большого пра-
вославного праздника нет, точнее 
не было. А сейчас, мне показалось, 
что большинство людей пришли 
даже не заныривать, а именно на 
молебен, ну и, конечно, набрать 
крещенской водички. 

Я видела, как люди прямо около 
проруби окружили батюшку и зада-
вали ему вопросы: можно ли этой 
водой лечить ребенка, можно ли ее 
добавлять в чай, а если квартиру 
окропить, поможет? Наивные, но 
искренние вопросы – уже хорошо, 
граждане хотят разобраться. Чем 
отличается крещенская вода от 
богоявленской? Вы знаете? А люди 
прямо там у иордани говорили об 
этом, кто что знает, делились. И об-
становка была теплой. Кто-то достал 
термос с чаем, у кого-то пирожки: 
угощайтесь ребята, замерзли? По-
давали полотенца выходящим из 
проруби, тем, кто в первый раз, 
точно нужна поддержка, а зимние 
купания – это все-таки стресс для 
человека.

Забавно было, когда священник 
сказал: «Погода вам благоволит 
сегодня для купания – не слишком 
холодно и не слишком жарко». Люди 
заулыбались: жарко в январе точно у 
нас не бывает. А между тем купание 
при нуле градусов в проруби, на 
мой взгляд, менее комфортно, чем 
при минус 20. Хотя те, кто заходит в 
ледяную воду, точно знают, что после 
погружения становится не холодно, а 
наоборот – жарко. 

И все-таки о главном: священ-
ники подчеркивают, что крещенские 
купания – это традиция, обычай, но 
не больше. Истинное значение 
праздника Крещения и самого таин-
ства крещения, к сожалению, узнать 
хотят далеко не все (подробнее об 
этом читайте на стр.7).

Ольга Хрисанова

ПРОВЕРЬТЕ ЗДОРОВЬЕ
4 февраля в поликлинике Ивановского 

областного онкологического диспансера 
состоится день открытых дверей 

Для жителей Ивановской области будет 
организован прием маммолога, гинеколога, 
уролога, колопроктолога, гастроэнтеролога, 

пульмонолога, специалиста по опухолям головы 
и шеи, а также общего онколога.

Будет работать рентгенологический кабинет, 
кабинет маммографии и кабинет УЗИ.

Для получения консультации пациентам 
необходимо иметь при себе направление 

из поликлиники по месту жительства.

Запись на прием будет открыта 
с 20 января по 3 февраля с 8:00 до 16:00. 

Записаться можно по телефону контакт-центра 
8-800-200-65-32.



2 город
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

20 января | 2023 г. | № 2 (27186)

Детсадовский 
медиацентр

Дорогие читатели! В Иванове появился 
первый медиацентр для дошколят. Дети 173-го 
сада ведут передачи на собственном радио, 
выпускают вместе с воспитателями газету, 
а также учатся фотографировать и снимать 
видеоролики.

Проект реализован по городской програм-
ме «Образовательное учреждение будущего», 
это один из шести проектов, победивших в 
конкурсе в прошлом году. На грант в 300 тысяч 
отремонтировали студию, закупили оборудо-
вание: ТВ-панель, цветной принтер широкого 
формата, фотоаппараты, осветительную систе-
му, микрофоны. Конечно, о профориентации в 
детсаду речи не идет – новая площадка помо-
жет детям развивать речь, коммуникативные 
навыки и научит работать сообща.

Конкурсу 15 лет, проводим его главным 
образом для того, чтобы поддержать ини-
циативных педагогов, дать возможность им 
реализовывать свои задумки и развивать наши 
учреждения образования. Два года назад 
увеличили финансирование программы почти 
вдвое – это позволило поддерживать по  
6–7 проектов ежегодно. Конкурс этого года 
стартует в марте.

Стараемся не только поощрять новые 
образовательные проекты в дошкольных 
учреждениях, но и поддерживать материаль-
но-техническую базу. На этой неделе вместе 
с родителями воспитанников 24-го детского 
сада проверяли, как изменился сад после капи-
тального ремонта. 

Это один из двух садов, капремонт которых 
в прошлом году выполнили по региональной 
программе. Вслед за заменой окон и кровли 
поменяли систему отопления, все двери в саду, 
выполнили ремонт и закупили новую мебель.

Объект оказался сложным: как это всегда 
бывает при ремонте в старом здании, одни 
работы влекут за собой другие. Кроме выделен-
ных губернатором Станиславом Воскресенским 
на капремонт средств, добавили почти 3 млн из 
бюджета города. В этом году у нас еще в планах 
по саду № 24 ремонт фасада, музыкального зала 
и одной из групп на первом этаже здания (кроме 
них везде ремонт уже сделали). Но это всё уже 
летом, во время коллективного отпуска.

Детишки получили обновленный садик, а 
мы – хороший опыт комплексного ремонта та-
ких, уже совсем не новых зданий. Несмотря на 
возраст, эти сады любят и дети, и их родители. 
Для многих это родные стены, где поколения-
ми воспитываются члены семьи. И родители, и 
дети отмечают, что сад теперь не узнать. Ска-
зали, что ни на какой другой его теперь точно 
не променяют.

  слово мэра

Пишите на почту редакции  
rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

реклама

  Ивановский акцент

ре
кл

ам
а

городская
курьерская
служба

+ работа по месту проживания +
+ стабильная заработная плата +

+ оплата проезда +
+ без опыта работы +

ул. Жиделева 15, офис 101

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ

КУРЬЕРОВ

26-15-86

для доставки писем

По словам Куликова, необходимость 
повышения стоимости проезда связана с 
подорожанием ГСМ, запчастей, обслу-
живания пассажирского транспорта. 
Напомним, что предыдущее изменение 
произошло в феврале 2022 года – тогда 
стоимость одной поездки выросла с  
25 до 27 рублей.

По действующему законодательству, 
если в городе тариф на пассажирские 
перевозки является нерегулируемым 
(а именно такой установлен в Иванове 
и Ивановской области на автобусные 
перевозки), то перевозчик может менять 

стоимость в любой момент и на свое 
усмотрение. Единственная его обязан-
ность – за 45 суток направить уведом-
ление об этом в департамент дорожного 
хозяйства и транспорта.

При этом надо иметь в виду, что на 
разных маршрутах проезд подорожает 
не одновременно. Разные перевозчики 
в разное время направляли уведомле-
ния. Так что, по нашей информации, по-
вышение стоимости будет происходить 
с 7 по 16 февраля.

Интересно, что проезд для льгот-
ников в автобусах не подорожает – с их 
транспортных карт в пределах месяч-
ного лимита будет по-прежнему спи-
сываться 12,73 рубля за поездку. Это 
связано с законодательными нюансами, 
которые продолжают действовать в 
регионе. 

Подорожает и проезд в ближай-
шие пригороды – однако ненамного. 
Например, доехать в Подвязновский 
или в учхоз из Иванова сейчас стоит 
33 рубля, а будет – 36. 

Перевозчики пояснили, что 
у большинства из них стоимость 
проезда до населенных пунктов в 
Ивановском районе подорожает 
только за счет повышения стоимости 
проезда по городу. 

Напомним, что с 1 января в Ивано-
ве с 24 до 26 рублей подорожал проезд 
в троллейбусе 

ПРОЕЗД В АВТОБУСА Х 
ПОДОРОЖ АЕТ В ФЕВРА ЛЕ

До 30 рублей по городу

текст: Екатерина Сергеева

В феврале цена билетов 
в автобусах и маршрутках 

вырастет с нынешних 27 до 
30 рублей. Эту информацию 

подтвердил председатель 
общественного объединения 

перевозчиков Дмитрий Куликов.

Перед Новым годом, 29 декабря 
правительство Ивановской области 
утвердило очередной перечень 
многоквартирных домов, которые 
исключаются из региональной 
программы капитального 
ремонта. Это значит, что силами 
регионального фонда капремонта 
эти дома больше ремонтировать не 
будут. Но и платить за капремонт 
собственникам квартир в них тоже 
не придется. Более того: фонд 
даже вернет ранее уплаченные 
взносы. Правда, если в предыдущие 
годы капремонт в доме всё же 
проводился, то его стоимость вычтут 
из суммы взносов этого дома. 

В Иванове из программы 
исключены 62 дома. Причина – 
проектная стоимость капремонта 
превышает установленный 
правительством региона предел. Вот 
перечень этих домов:
переулок Конспиративный, 8
улица 1-я Мебельщиков, 1
улица 2-я Чапаева, 94
улица 5-я Первомайская, 25/14
улица Велижская, 66
улица Генерала Горбатова, 1а
улица Громобоя, 3/25
улица Дзержинского, 10, 12а
улица Ермака, 20 В, 20г
улица Международная, 21
улица Московская, 30, 45/1
улица Октябрьская, 17, 23, 27, 9
улица Садовая, 35
улица Смирнова, 87
15-й Проезд, 1
переулок Варгинский, 6
улица Благова, 21
улица Третьего Авиаотряда, 14, 10
улица Ярмарочная, 1
переулок Ярмарочный, 9

улица Шевченко, 10, 9
улица Суздальская, 16, 3, 14, 15
улица Поэта Лебедева, 32
улица Поселковая, 2
улица Парижской Коммуны, 96а
улица Маршала Жаворонкова, 21, 23
улица Кудряшова, 88
улица 6-я Курьяновская, 25
улица 5-я Курьяновская, 14
улица 4-я Курьяновская, 5, 1, 3, 7, 4, 
6, 8, 10, 15, 19, 21, 25, 9, 17, 23
переулок 2-й Курьяновский, 10а
улица 4-я Сосневская, 131
улица Дружбы, 2
улица Зверева, 9
улица Красных Зорь, 37
улица Юношеская, 1

Как сообщается на официальном 
сайте фонда капремонта, чтобы 
вернуть взносы, собственники 
квартир в исключенном 
доме должны обратиться в 
индивидуальном порядке.  
В фонд надо представить заявление 
на возврат денежных средств, к 
которому приложить копии паспорта, 
документа, подтверждающего 
право собственности, платежных 
документов за капитальный ремонт 
(при наличии), а также реквизиты 
банковского счета. Копии 
документов предоставляются вместе 
с оригиналами для сверки.  
Кроме того, если в квартире 
несколько собственников, 
потребуется заявление о 
согласии всех собственников на 
перечисление денежных средств 
на имя одного. Возврат денежных 
средств осуществляется только 
актуальному собственнику 
помещений в МКД.

Обратиться в фонд капитального 
ремонта о возврате ранее оплаченных 
денежных средств можно также, 
направив заявление почтой по адресу: 
153002, г. Иваново, ул. Жиделева, д. 35.  
В этом случае приложенные к 
заявлению копии документов должны 
быть надлежащим образом заверены 
лицами, имеющими соответствующие 
полномочия (нотариус, сотрудник органов 
государственной или муниципальной 
власти, руководитель управляющей 
организации, предоставляющей услуги 
по содержанию и обслуживанию общего 
имущества дома, председатель ТСЖ, 
созданного собственниками дома 
заявителя). 

Более полную информацию можно 
получить по телефону регионального 
фонда капремонта: 93-96-09, 
добавочный 4405, 4409, 4417, 4429.

Капремонт отменили еще в 62 домах областного центра
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Иваново – город студентов
25 января свой праздник по традиции 

будет отмечать всё российское студенче-
ство. Наш город всегда славился качествен-
ным образованием и за знаниями к нам 
стремились молодые люди не только из Ива-
новской области, но и из других регионов. 

Ежегодно в образовательных учрежде-
ниях города высшее и среднее специальное 
образование получают более 40 тысяч моло-
дых людей. Иваново уже давно по праву мож-
но назвать не только краем ситцев и невест, но 
и городом молодежи и студентов.

Все мы когда-то были студентами, и для 
многих из нас те годы остались в памяти как 
самые лучшие, светлые, яркие. В настоящее 
время в Иванове дают образование устрем-
ленным к знаниям молодым людям семь 
ивановских государственных вузов, свы-
ше 30 профессиональных образовательных 
организаций, а также филиалы российских 
высших учебных заведений. 

В каждом из них активная и целе- 
устремленная молодежь имеет возмож-
ность получить качественное образование, 
востребованное в нашем обществе, по са-
мым разным, специальностям. Учеба всег-
да требовала от молодых людей усердия, 
самостоятельности и умения рационально 
распределять время. 

В последние годы студенты стали всё 
активнее заниматься волонтерской дея-
тельностью и на безвозмездной основе по-
могать тем, кому нужна помощь. В насто-
ящее время молодые люди объединились 
для того, чтобы поддерживать наших за-
щитников Отечества, которые участвуют 
в специальной военной операции, а также 
их семьи. Например, неоднократно творче-
ские студенческие коллективы выезжали с 
концертной программой в военные госпи-
тали, где восстанавливаются после ране-
ний военнослужащие. 

Большое влияние на становление и разви-
тие молодых людей оказывают их мудрые на-
ставники – преподаватели и профессора кол-
леджей и вузов. Хочется выразить им слова 
искренней благодарности за приверженность 
общему делу, энтузиазм, душевное тепло, ко-
торое они вкладывают в свою работу.

Особые слова признательности родите-
лям студентов, которые всесторонне под-
держивают молодых людей и дают им воз-
можность развиваться и реализовывать 
свои таланты. 

Уважаемые студенты, в преддверии 
праздника я от души хочу поздравить вас с   
Днем российского студенчества. Сердечно 
желаю крепкого здоровья, счастья, ярких 
событий и вдохновения! Никогда не отсту-
пайте перед трудностями, не останавливай-
тесь на достигнутом и ставьте перед собой 
самые смелые задачи!

За комментарием мы обратились к директору 
департамента бухгалтерского учета и налогообложе-
ния ЮБ «Константа» Ольге Напалковой, и вот что она 
нам рассказала. 

– Действительно, с 1 января 2023 года налог на 
доходы физических лиц в размере 13% необходимо будет уплачивать 
с доходов от вкладов. Речь идет не только о процентах на вклады, но 
и о процентах на накопительные счета, а также на остаток денеж-
ных средств на дебетовой банковской карте. При этом, налог будет 
исчисляться из совокупного процентного дохода по всем вкладам.

Не облагаются налогом процентные доходы от вкладов, если 
ставка по ним менее 1%, а также брокерские счета, обезличенные 
металлические счета, эскроу-счета и кешбэк. 

Однако паниковать и закрывать вклады не стоит: дело в том, 
что налогом облагается не вся сумма дохода от вкладов. Зако-
нодательно установлена так называемая необлагаемая сумма 
доходов. Установлен минимально допустимый лимит, который 
не облагается налогом. Формула расчетов такова: необлагаемый 
лимит = 1 000 000 * ключевая ставка.

Показатель ключевой ставки меняется регулярно, поэтому 
для расчета используется максимальное значение на первое число 
каждого месяца. Итак, из всех имеющихся значений нужно взять 
максимальное и умножить процентную ставку вознаграждения на  
1 млн рублей.

текст: Екатерина Сергеева

Налог с процентов по вкладам: 
не всё так страшно

Кто должен платить НДФЛ с доходов от вкладов
В публикациях СМИ в начале года несколько раз промелькнула информация, что с 2023 года налогом 
на доходы физических лиц в размере 13% будут обложены и доходы от вкладов – то есть те проценты, 

которые граждане получают за размещение своих денег в банках. Некоторые вкладчики забеспокоились: 
не лучше ли будет вложить средства во что-нибудь другое, ведь и так процентные ставки сейчас 

невысоки, а тут еще и 13% придется отдавать государству?

Родители детей-инвалидов могут 
находиться с ними в стационарах 
бесплатно
Такая возможность появилась у 

родителей детей, имеющих ограничения 
основных категорий жизнедеятельности 
второй или третьей степеней выражен-
ности. Мама или папа родители смогут 
находиться с ребенком в стационаре 
независимо от его возраста. Родителям в 
стационаре выделят бесплатное спаль-
ное место и питание в стационаре.

Больничный – даже если 
работаешь по договору
Электронный больничный лист мо-

гут оформлять работникам, трудящим-
ся по договорам гражданско-правового 
характера, предметом которых явля-
ются выполнение работ или оказание 
услуг. Кроме того, оформить больнич-
ный теперь могут те, кто работает по 
договорам авторского заказа, а также 
авторы произведений, получающие 
выплаты и иные вознаграждения по 
договорам об отчуждении исключи-
тельного права на произведения науки, 
литературы, искусства, издательским 

лицензионным договорам, лицензион-
ным договорам о предоставлении права 
использования произведения науки, 
литературы, искусства. 

Правда, новый порядок не распро-
страняется на граждан, которые платят 
налог на профессиональную деятель-
ность, то есть на самозанятых. 

В случае если гражданин на момент 
наступления страхового случая занят 
у нескольких страхователей, ему будут 
формировать один листок нетрудо-
способности в форме электронного 
документа.

Дачники смогут голосовать 
через «Госуслуги»
Члены СНТ и других садоводческих 

некоммерческих товариществ с 1 января 
могут проводить заочные голосования на 
общих собраниях через портал госуслуг. 
Напомним, участниками товарище-
ства могут быть собственники садовых 
земельных участков или огородных 
земельных участков, а также граждане, 
желающие приобрести такие участки в 
соответствии с земельным законодатель-
ством. Изменение призвано обеспечить 
необходимый кворум общего собрания 
членов товарищества, повысить опе-
ративность принятия решений таких 
собраний, а также снизить затраты на их 
проведение.

Собственники смогут получать 
данные о прописанных в их жилых 
помещениях третьих лицах
С нового года собственники жилых 

помещений могут получать данные 
о тех, кто постоянно или временно 
прописан в их домах или квартирах. 
Причем согласие этих лиц на предо-
ставление таких сведений не потребу-
ется. Предоставляться будут данные о 
фамилии, имени, отчестве, дате и месте 
рождения, дате регистрации. В отноше-
нии иностранных граждан также можно 
будет получить информацию о граж-
данстве, дате и сроках регистрации по 
месту жительства и постановки на учет 
по месту пребывания.

Возобновляется 
льготное автокредитование
С 1 января возобновилась програм-

ма льготного автокредитования. По ней 
можно получить скидку 20% на покупку 
автомобиля стоимостью до 2 миллио-
нов рублей. В программе господдержки 
участвуют модели УАЗа, ГАЗа, «Урала», 
Lada, а также все электромобили марки 
Evolute (на них действует повышенная 
скидка – 35%, но не более 925 тысяч 
рублей).

По материалам справочной системы 
«Гарант»

Дачникам, собственникам, родителям
Наиболее важные изменения в законодательстве 

Продолжаем рассказывать  
о наиболее важных изменениях  
в российском законодательстве, 
которые вступили в силу  
с 1 января 2023 года

Приведу простой пример: на данный момент ключевая 
ставка ЦБ 7,5%. Если значение сохранится в течение года, не-
облагаемый лимит будет равняться следующему показателю: 
необлагаемый лимит = 1 000 000 * 7,5% = 75 000 рублей. Таким 
образом, 75 000 рублей являются необлагаемым лимитом. 
Если в течение года налогоплательщик заявит о доходе в  
95 000 рублей, нужно уплатить налог с 20 000, то есть  
95 000 за минусом 75 000 рублей необлагаемого лимита. 

Учитываются только те проценты, которые были вы-
плачены кредитной организацией в текущем году, а не за 
отчетный период начисления. Например, если банк выплатил 
проценты в январе 2023 года за декабрь 2022-го, то сумма 
вознаграждения облагается налогом, но оплачивать его 
нужно в 2024 году. Аналогичным образом будут учитываться 
проценты за декабрь 2023 года – они придут на счет только в 
начале 2024-го, соответственно, уплатить налог за отчетный 
месяц нужно в 2025 году.

Самим гражданам не надо ничего рассчитывать и сообщать 
о своих вкладах и доходах по ним. Банки это делают самосто-
ятельно, направив в конце года в налоговую службу соответ-
ствующую информацию. Налоговая служба сама рассчитает 
сумму налога, и гражданин получит до 1 октября следующего 
года уведомление о том, что он должен заплатить определен-
ную сумму налога на доходы физических лиц 
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Куда исчезают кассы 
коммунальных 
платежей?
Оплата коммуналки  
уходит в онлайн
В редакцию обратились жители домов 96  
и 98 по ул. Кузнецова с просьбой помочь.  
Раньше в ближайшем магазине была касса  
по приему коммунальных платежей,  
и многие пенсионеры ею пользовались.  
Однако в начале года касса закрылась.

«Как нам теперь оплачивать квитанции? – задаются 
вопросом пожилые люди. – Через банкомат непонятно, 
нам уже сложно разобраться с новой техникой. Телефоны, 
на которые можно установить приложение банка, тоже 
не у всех есть, и тоже не все могут разобраться, куда там 
нажимать, чтобы заплатить. Молодые этой кассой, может, и 
не пользовались, а нам она очень нужна».

Как нам сообщили в АО «Ивановский платежный 
центр», которому принадлежат пункты приема комму-
нальных платежей, в последние годы количество касс 
сокращается. Так, в 2022 году в Иванове было закрыто 
шесть, в этом году – одна, как раз на улице Кузнецова, 
98а. В руководстве компании это объясняют тем, что всё 
больше горожан предпочитают пользоваться для оплаты 
коммунальных услуг мобильными приложениями банков 
или банкоматами, так что денежный поток через пункты 
приема платежей снижается и работа некоторых из них 
становится нерентабельной, поэтому их и закрывают.

«В районе домов 96 и 98 по ул. Кузнецова расположено 
два других пункта приема коммунальных платежей – на ул. 
Ленинградской, 10 (магазин «Пятерочка»), и на ул. Красных 
Зорь, 19 (магазин «Магнит»), – отметили в АО «ИПЦ». – 
Кроме того, в том же районе можно оплатить квитанции 
за ЖКУ в почтовом отделении на ул. Сахарова, 19. Да, эти 
пункты расположены дальше, чем пункт на Кузнецова, 98а, 
который был в шаговой доступности для жителей, обра-
тившихся в вашу редакцию. Но, к сожалению, пока у нас 
нет возможности его сохранить».

Впрочем, в АО «ИПЦ» добавили, что сейчас рассматри-
вается возможность организовывать работу таких пунктов, 
где нет большого потока посетителей, в режиме два дня в 
неделю (сейчас пункты приема платежей работают пятид-
невку). Решение по этому вопросу пока не принято. Всего 
на сегодняшний день в Иванове продолжают работу  
72 пункта приема коммунальных платежей. 

Где еще можно оплатить квитанции?
Квитанции за жилищно-коммунальные услуги, за 

услуги образовательных учреждений (школ, детских садов 
и т.д.) в Иванове также можно оплатить:

– в отделениях «Почты России»;
– в банкоматах;
– в отделениях банков.
Правда, при оплате в отделениях банков стоит заранее 

уточнить, какая комиссия взимается при оплате наличны-
ми. Может оказаться, что она будет выше, чем на почте, в 
банкомате или мобильном приложении. Ну а некоторые 
коммунальные услуги можно оплатить вообще без ко-
миссии – если делать это через специальные мобильные 
приложения компаний, оказывающих эти услуги 

Ситуация довольно стандартная для Иванова: 
из-за промерзания или других проблем с вен-
тиляционными каналами возникает обратная 

тяга. Жители, заметившие это, вызывают аварийную 
газовую службу, специалисты устраняют проблему и 
начинают проверку всех квартир по этому газовому 
стояку. Если в одну или несколько не получают доступ, 
то отключают весь стояк – этого требуют правила, 
утвержденные на уровне Правительства РФ.

Надо сказать, что именно в сильные морозы такие 
ситуации нередко возникают в хрущевках, где, кроме 
газовых плит, установлены еще и колонки. В дни ново-
годних каникул жителей квартир, куда с проверкой пы-
тались зайти газовщики или сотрудники управляющей 
компании, могло не быть дома – люди разъезжались, 
причем не на один день. А с 9 января многие вышли на 
работу – и днем тоже никого не было. 

В результате, по нашей информации, с 6 по 10 ян-
варя в областном центре отключения производились в 
10 домах, в общей сложности без газоснабжения оста-
лись 53 квартиры. По состоянию на 17 января были 
подключены 20 квартир в четырех домах, по осталь-
ным ведется работа по поиску жителей и получению 
доступа в квартиры. 

Как отмечают в управляющих компаниях, про-
верка вентканалов и получение доступа в квартиру – 
мероприятия проблематичные, даже когда речь идет 
о плановых проверках. С одной стороны, многие не 
обращают внимания на объявления в подъездах и не 
связываются с соответствующими службами, чтобы 
сообщить, когда их можно застать дома. С другой – 
немало людей переоборудуют кухни с нарушениями 
и, зная об этом, стараются не пускать проверяющих 
в квартиру. 

Результат – без газа остаются не только отсут-
ствующие или нарушители, но и их ни в чем не повин-
ные соседи. Были в городе случаи, когда из-за таких 
упрямцев люди не могли нормально приготовить еду и 
помыться 1–2 месяца. 

Как избежать подобных неприятностей? Если дело 
только в отсутствии или невнимательности соседей, 
то всё довольно просто: надо поддерживать с ними 
контакт и иметь возможность связаться и сообщить, 
что нужно обеспечить доступ для газовщиков или 
представителей управляющей компании. Есть нема-
ло примеров, когда люди, уезжающие в длительные 
командировки, оставляют соседям ключи, чтобы те 
могли впустить коммунальщиков на случай плановой 
проверки или какого-нибудь ЧП – скажем, если во 
время пуска отопления прорвет батарею или стояк. 

Если же проверяющих в квартиру не пускают 
из-за самовольной установки газового оборудова-

ния, то ситуация гораздо сложнее. Повлиять на таких 
недобросовестных жильцов в рамках закона непросто. 
Проблема в том, что отключить одну квартиру от га-
зоснабжения можно, только попав в эту самую кварти-
ру. Снаружи газовщики могут отключить только стояк 
целиком. И эти отключения производятся, поскольку 
обратная тяга может привести к смертельной опасно-
сти – отравлению угарным газом. Чтобы предотвра-
тить несчастные случаи, приходится лишать бытовых 
удобств даже тех, кто соблюдает все требования и 
пускает проверяющих в свои квартиры. 

«Согласно действующему законодательству го-
родская администрация не может понудить газовые 
службы подключить к газоснабжению квартиры, где не 
имеется нарушений в использовании и содержании га-
зового оборудования, – говорит начальник управления 
ЖКХ города Иван Захаров. – Однако следует отметить, 
что если газ отключен из-за ненадлежащего состояния 
общего имущества дома (например, отсутствие тяги в 
дымоходах и вентканалах), то ответственность за не-
предоставление газоснабжения несет также и управля-
ющая компания. Она обязана обеспечить безопасные 
и благоприятные условия для проживания граждан – в 
том числе и содержать в надлежащем состоянии обще-
домовое имущество».

Как рассказали ивановцы, уже попадавшие под та-
кие «соседские» отключения газа, самым действенным 
инструментом пока является обращение в прокура-
туру. Как правило, после такой жалобы все службы 
начинают активнее работать и в конце концов получа-
ют доступ в «нехорошую» квартиру 

МОРОЗ УНЕС ГАЗ
Для некоторых ивановцев морозы обернулись отсутствием коммунальных благ

Рождественские морозы принесли ивановцам немало коммунальных проблем: из-за аварий на сетях 
отключалось и отопление, и водоснабжение. Но эти аварии были довольно быстро устранены. 

А вот тем, у кого в морозные дни отключили газ, пришлось хуже: в некоторых домах люди 
остаются без газоснабжения до сих пор

текст: Екатерина Сергеева

ЧЕМ ОПАСНА ОБРАТНАЯ ТЯГА?

Обратная тяга или отсутствие тяги в 
вентиляционных каналах опасна тем, что при 
этом из жилого помещения не удаляются 
продукты неполного сгорания газа – в первую 
очередь угарный газ. Он не имеет цвета и запаха, 
его наличие в атмосфере человек не чувствует. 
При этом попадая в кровь, угарный газ 
блокирует способность гемоглобина разносить 
по организму кислород. Человек погибает от 
отравления, причем смертельная доза очень 
невелика. Концентрация в воздухе угарного газа 
в количестве 0,1% приводит к летальному исходу 
в течение часа, при уровне 0,5% – через 20 минут.

Один из последних случаев отравления 
угарным газом в Иванове произошел в ноябре 
прошлого года – тогда в квартире на улице 
Демьяна Бедного от отравления погибли 
44-летняя женщина и ее 10-летняя дочь. 
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ОКОВЫ ЗАКРЕДИТОВАННОСТИ 
В период сложной экономической ситуации сна-

чала из-за пандемии, а потом из-за санкций многие, 
чувствуя свою финансовую неустойчивость, обраща-
ются к кредитам.

Для людей советской формации это 
относительно новая практика. Наиболее 
массовой она стала в середине нулевых. 
Как же обстоят дела с потребительским 
кредитованием в Ивановской области 

сегодня? И что надо делать, чтобы не попасть в финан-
совую кабалу? Об этом «РК» поговорил с управляю-
щим Ивановским отделением Банка России Дмитрием 
Николаевым. 

– Дмитрий Викторович, много ли ивановцы взяли 
кредитов в прошлом году?

– С января по ноябрь 2022 года банки предоставили 
ивановцам потребительских кредитов на сумму  
54,3 млрд рублей. Кредитный портфель на 1 декабря 
2022 составил 111,3 млрд рублей – это больше, чем 
годом ранее, на 7%.

– Какие меры применяет Банк России?
– Мегарегулятор использует комплекс превентивных 

мер, направленных на минимизацию системного риска 
финансового сектора. С начала 2023 года кредиторы 
обязаны соблюдать лимиты по потребительским необе-
спеченным кредитам для заемщиков, имеющих пока-
затель долговой нагрузки свыше 80%. Это значит, что 
кредиторам (я говорю сейчас о банках и микрофинансо-
вых организациях) станет невыгодно кредитовать таких 
заемщиков и искусственно удлинять срок их долгов. 
Принятая мера будет действовать в течение I квартала 
2023 года и должна работать на сокращение закредито-
ванности граждан в условиях структурной перестройки 
экономики. 

Решение о значении лимитов на II квартал  
2023 года будет принято Банком России в феврале с уче-
том динамики долговой нагрузки населения и стандар-
тов кредитования.

ДОЛГОВАЯ ПЕРЕГРУЗКА
– А что такое показатель долговой нагрузки и на 

что он влияет?
– Для кредиторов обязательный расчет показателя 

долговой нагрузки (ПДН) был введен еще в 2019 году. 
Он рассчитывается как отношение среднемесячных 
платежей заемщика по всем кредитам и займам к его 
среднемесячному доходу. ПДН выше 50% считается вы-
соким и под такую ссуду кредитор обязан формировать 
дополнительный запас капитала, так как есть большая 
вероятность, что заемщик при малейших финансовых 
трудностях не справится со своими обязательствами и 
попадет в долговую яму. 

Кроме того, банки более избирательно относятся к 
заемщикам с высоким ПДН и в их случае можно ожидать 
повышения стоимости кредитования.

– Какое соотношение доходов и расходов считает-
ся оптимальным?

– Обязательные ежемесячные платежи, включая 
новый кредит и заем, который вы собираетесь взять, не 
должны превышать третьей части ваших среднемесяч-
ных доходов. Когда вы для себя принимаете решение 
об оформлении кредита, всегда нужно помнить, что 
придется вернуть не только сумму долга, но и проценты 
и возможные дополнительные платежи. 

– Из статистики мы видим, что задолженность по 
кредитам ивановцев растет. Какие правила нужно 
соблюдать, чтобы кредит не стал обузой? 

– Самое важное – оценить свои возможности, так ли 
необходимы вам эти деньги в данный момент и как вы их 
будете возвращать. Подумайте также, сможете ли под-
твердить доход, предоставить при необходимости залог, 
привлечь поручителя или созаемщика. Если без заемных 
денег вам никак не обойтись, изучите разные варианты и 
подберите оптимальный. 

Еще одно важное правило: прежде чем обратиться 
к кредитору, обязательно убедитесь, что он работает 
легально, это можно сделать на сайте Банка России.

Пристальное внимание уделите условиям. Выясните 
полную стоимость кредита – эту сумму банк обязан 
указать в правом верхнем углу на первой странице 
договора. Уточните, есть ли в договоре дополнительные 
платные услуги (кредитная карта, СМС-информирование, 
страхование жизни и здоровья, удаленное обслуживание 
или услуги нотариуса) и можете ли вы от них отказать-
ся. Обратите внимание, что в стоимость кредита банк 
не должен включать услуги, на которые вы не давали 
согласие, и те, которые он оказывает в своих интересах: 
рассмотрение заявки, подготовка документов для дого-
вора, ведение ссудного счета. Кроме общих, стандартных 
условий договора потребительского кредита сравните 
индивидуальные, которые состоят из 16 обязательных 
пунктов, а также могут содержать и дополнительные. 

Всегда внимательно читайте договор, уточняйте у 
сотрудника всё, что вам непонятно, а еще лучше возь-
мите бумаги домой для подробного изучения. В течение 
пяти дней банк не имеет права поменять его условия. А 
вы за это время сравните предложения разных банков 
и выберите вариант, наиболее подходящий именно вам. 
Договор можно подписывать только тогда, когда вы и 
банк достигли согласия по всем его пунктам.

С БАНКОМ НАДО РАЗГОВАРИВАТЬ
– Что делать, если в придачу к кредиту заемщик 

получил дополнительные платные услуги?
– В течение 14 дней, в так называемый «период охлаж-

дения», вы можете отказаться от любых дополнительных 
нефинансовых услуг, навязанных при заключении договора 
кредита или займа. Это может быть, к примеру, техниче-
ское сопровождение, разного рода консультации, юриди-
ческая помощь онлайн, СМС-информирование и прочие 
дополнительные услуги.

Кредиторы должны дать заемщику возможность сде-
лать осознанный выбор – согласиться на дополнитель-
ные услуги или отказаться. Маркетинговые уловки, из-за 
которых проставленные за клиента в договоре отметки о 
согласии легко не заметить, противоречат закону. 

– Что делать, если у заемщика возникли трудности 
по кредитным обязательствам?

– Обязательно сообщить об этом кредитору. Ведь 
долги по кредитам и займам не исчезнут сами собой. 
Спросите о возможных вариантах реструктуризации или 
рефинансирования. Больше информации вы найдете в 
материале, опубликованном на сайте Финкульт.инфо 
«Кредит есть, а денег нет. Что делать?».

– Банк автоматически закрывает кредитный счет, 
когда долг возвращен?

– Нет. Бывают случаи, когда человек, погасив кредит, по 
истечении времени сталкивается с фактом, что всё рав-
но остается должником. Например, это может случиться, 
если банк привязал к вашему кредитному счету обычную 
дебетовую карту. После погашения долга человек может 
захотеть использовать дебетовую карту как дополнитель-
ную. Но будьте внимательны: обслуживание такой карты 
и счета бывает бесплатным, только когда вы гасите долг, а 
после банк начнет взимать комиссию. Поэтому в случае, 
когда, погасив кредит, ни счет, ни привязанная к нему карта 
вам больше не нужны, подайте заявление о закрытии счета 
и об аннулировании карты. Обязательно возьмите у банка 
справку, что счет закрыт 

Наиболее активные заемщики  
банков – ивановцы в возрасте  
от 35 до 44 лет. 62% опрошенных заявили, 
что кредиты – это прямая дорога  
в долговую яму. Остальные считают 
займы полезным финансовым 
инструментом. Причем людей с таким 
мнением старше 45 лет вдвое больше, 
чем их единомышленников  
до 34 лет. Интересно, что исключительно 
негативное представление о банковской 
услуге более характерно для мужчин, 
чем для женщин. 

Долговая яма или 
полезный финансовый 
инструмент?
Почти каждый третий житель Иванова брал кредит
Социологическое исследование провел крупный рекрутинговый сервис SuperJob: 
выяснилось, что в последние полгода опыт использования заемных средств  
был у каждого третьего работающего ивановца

текст: Ольга Хрисанова 
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А еще есть десятки людей, для которых ку-
клы или игрушки, сделанные своими руками, –  
это целый мир, и они помогают этому ярко-
му, сказочному миру прийти к нам и сделать 
наши не такие уж радостные будни чуть-чуть 
веселее, красочнее, дать нам возможность 
помечтать.

Познакомиться с работами разных мастеров 
Ивановской области можно в музее  
Б.И. Пророкова – здесь перед Новым 
годом открылась выставка «Сказоч-
ный мир», на которой представлены 
авторские куклы и игрушки, выпол-
ненные в различных техниках. Их 
авторы – 20 мастеров: кто-то из них 
профессиональный художник или 
дизайнер, кто-то – народный мастер, 
кто-то создает кукол в свободное от 
основной работы время, некоторые дела-
ют только первые шаги в этом непростом, но 
таком увлекательном деле. Но всех их объединяет одно: 
умение увидеть сказку в повседневности. И стремление 
подарить ее другим людям. 

«Куклы – это воплощение сокровенного мира 
детства, когда всё вокруг представляется живым, 
волнующим, обещающим чудо, – так представляет эту 
выставку ее куратор, дизайнер Наталья Демьяненко, в 
аннотации. – Взрослея, мы сохраняем к кукле-игрушке, 
кукле-аллегории, кукле – произведению искусства особое 

отношение, рожден-
ное исходящей от 

нее неотразимой, а 
порой пугающей, 
неизъяснимой, но 
действительно 
притягательной ми-

стической силой».
На выставке, по-

жалуй, каждый найдет 
куклу, которая заглянет ему 

в душу. Собаки, выполненные в 
технике валяния из шерсти, или 
очаровательные коты, зайцы и 
другие зверюшки, связанные 
крючком. Традиционные сла-

вянские скрутки-обереги или 
куклы-тильды. Елочные игрушки 

из ваты (техника ватное папье-маше), 
как будто сошедшие с дореволюционных 
открыток, или изысканные фантазийные 
салонные куклы… Более 200 экспонатов 
и зимние пейзажи и жанровые зарисов-
ки, дополняющие экспозицию, создают 
действительно сказочный мир.

В рамках выставки проводятся и 
мастер-классы, на которых каждый может 

сделать свой первый шаг в волшебный мир 
создания авторских кукол 

Ах, эти шляпки!
Немного истории моды – в музее семьи Бубновых

текст: Екатерина Сергеева фото: Владимир Кораблёв

Сейчас у ивановцев (а в первую оче-
редь – у ивановок) есть возможность 
своими глазами увидеть подлинные 
шляпки и обувь из прошлого. Достаточ-
но пойти на выставку «С головы до пят» 
в музей семьи Бубновых.

Здесь представлены вещи из собра-
ния краеведческого музея и частных 
коллекций – и поверьте, тут есть на что 
посмотреть и чему удивиться. Под-
линные шляпки и обувь 1930–1950-х 
годов – культовые модели, заставля-
ющие ахать и сегодняшних модниц. 
Можно только удивляться фантазии 
мастеров, которые изготавливали такие 
головные уборы, и их умелым рукам. 
Честное слово, очень жаль, что формат 
выставки, да и ценность экспонатов не 
позволяет сделать экспозицию интер- 
активной – мало кто отказался бы 
примерить стильные шляпки «клош» 
или кокетливый берет, не говоря уже об 
асимметричных шляпках 1950-х… 

Немало интересного может рас-
сказать и обувь. Например, о том, что 
в 1940-х в ходу была такая вещь, как 
боты, – элегантные уличные ботинки с 

отверстием для каблука, которые наде-
вали на туфли. Пришла на работу или в 
театр, сняла боты – и пошла дальше в 
туфельках.

Можно без труда заметить, что 
некоторые модели обуви остаются 
популярными и модными до сих пор – с 
некоторыми изменениями, конечно. А 
вот форма каблука и высота подошвы, 
похоже, меняются циклично: танкетки 
и платформы периодически сменяли 
каблук-шпильку или каблук-рюмочку и 
в XX, и в XXI веке.  

И, пожалуй, самое важное: эта 
выставка заставляет вспомнить свою 
семейную историю. Вот почти такие 
туфли были у бабушки, она носила 
их только по праздникам, берегла. А 
такая сумочка была у мамы в 80-х. А 
эта шляпка очень похожа на ту, кото-
рую носила наша соседка-модница, и 
все женщины в доме ей завидовали… 
И еще один момент, о котором стоит 
задуматься: нам часто кажется, что 
история, музейные экспонаты – это 
что-то древнее и экзотическое. Но нет: 
это и повседневная жизнь наших семей 

тоже. И, возможно, когда-нибудь тот 
самый сервиз, который подарили вашей 
прабабушке на свадьбу в 1950-х, станет 
музейной редкостью. А старые перчат-
ки – кожаные, с пуговками! – которые 
пылятся у кого-нибудь в закромах, 
займут место в качестве экспоната на 
похожей выставке. Да и наша нынешняя 
повседневность тоже рано или поздно 
станет историей… 

Когда мы смотрим фильмы 50–70-х годов, то нередко обращаем 
внимание не только на сюжет, но и на одежду персонажей.  
А дамы – еще и на аксессуары, подмечая шляпки и перчатки, сумочки 
и даже обувь. Конечно, не всегда костюмеры точно соблюдают стиль 
эпохи, но все-таки стараются хотя бы приблизиться к нему

Выставка «С головы до пят»  
работает в доме-музее семьи Бубновых  

до 4 апреля,  
так что выберите время и сходите – оно того стоит.

Адрес дома-музея семьи Бубновых:  
Иваново, ул. 3-го Интернационала, дом 45/43

Время работы: с 11:00 до 17:30,  
выходной день – понедельник. 

Тел. 32-76-18

Сказочный мир – каждому свой
О мастерстве ивановских кукольников

Иваново славится не только 
текстилем, но и… мастерами-

кукольниками. И не только 
Иваново: во многих городах  

и районах нашей области есть 
люди, в руках которых рождаются 

удивительные работы, которым 
определение «куклы» не очень 

подходит. Некоторые из этих 
работ – настоящие произведения 

искусства, требующие большого 
художественного вкуса, 
мастерства и терпения. 

Выставка «Сказочный мир»  
работает в музее Б.И. Пророкова  

до 12 февраля.  
Время работы – с 11:00 до 18:00,  

выходной день – вторник.

Адрес музея: Иваново, ул. Пророкова, 15 
Телефон: (4932) 32-94-53

текст: Екатерина Сергеева фото: Владимир Кораблёв
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Сначала собеседование
Многие помнят, что крещение в хра-

мах раньше проходило просто, как бы по 
заявке желающего: хочешь, приходи – по-
крестим. Но теперь перед этим таинством 
необходимо пройти «собеседование».

«Когда я спрашиваю 
людей, почему вы хотите 
крестить своего ребенка, 
часто в ответ слышу: чтобы 
был здоровенький, рос 

счастливым, был ближе к Богу. А это как? –  
спрашивает настоятель Воскресенского 
храма (г. Вичуга) игумен Филарет (Со-
ловьёв). – В Священном Писании сказано: 
Бог одинаково и над грешными, и над 
праведными проливает дождь и повелевает 
солнцу светить. А крещение – это таинство, 
в котором творение Бога, то есть чело-
век, сам себя осознанно ему посвящает. 
Слава Богу, в последнее десятилетие была 
введена древняя практика катехизации, 
то есть огласительных бесед. Патриарх 
Кирилл обратил внимание духовенства 
на то, как это важно. Если у человека по-
явилось желание вступить в лоно церкви, 
ему сначала нужно дать определенные 
знания о Боге. Христианин, как говорил 
апостол Павел, должен облечься Хри-
стом, так соединиться с ним, как тело с 
одеждой – теснейшим образом. А у нас, к 
сожалению, бывает так: приходят люди 
в храм: батюшка, покреститься бы. А что 
это значит и даже кто такой Христос, они 
не знают. Перед таинством крещения че-
ловеку нужно увидеться со священником, 
познакомиться. Наверняка у каждого есть 
какие-то вопросы, связанные с темой бы-
тия, – потому проходят не нудные лекции, 
а такие творческие беседы».

Крестные – поручители
Предвижу вопрос скептиков: а как же 

дети? Им не дают выбора, крестя в мла-
денчестве. Что они понимают? Не лучше 
ли предоставить им возможность потом 
решать самим, в кого и как верить? Отец 
Филарет на этот счет имеет свое мне-
ние: «Может, я вас удивлю, но я тоже так 
считаю. Если семья абсолютно нехристи-
анская, если ни родители, ни бабушки, ни 
дедушки не веруют – лучше не крестить 
ребенка. Дайте время, и дайте Богу само-
му действовать с этим человеком. Далеко 
не всё зависит от наших человеческих 
потуг. Какими путями Господь приведет 
человека к себе, нам неизвестно. Но если 
кто-то из близких ребенка христианин, 
конечно, его нужно крестить. При усло-
вии, что человек поручится за него – в 
этом смысл быть крестным. Раньше такие 
поручители были не только у детей, но и у 
взрослых. И они дальше по жизни своим 
милосердием и любовью должны были 

раскрывать им образ Бога. Если такие 
люди есть, при желании семьи крестить 
ребенка нужно. Но я уверен: нельзя 
бороться за массовость, за увеличение 
количества крещеных людей. А то ведь, к 
сожалению, получается, как говорил ве-
ликий писатель Лесков: «Россия крещена, 
но не просвещена».

Можно и без бриллиантов
Согласитесь, мы воспринимаем 

крещение детей как праздник, готовимся 
к нему: красивые атрибуты, особенные 
наряды, потом разгульное застолье. «Да, 
в наших традициях отмечать праздники 
пышно, доставать всё самое лучшее. И 
вхождение человека в христианский мир –  
это, конечно, радостное событие. Но за 
торжеством богослужений люди порой 
теряют связь с внутренним содержанием. 
Иногда внешняя сторона сбивает челове-
ка с толку. Задача священников –  
объяснить значение символов, вещей, 
икон. Христианский праздник – это не 
тогда, когда столы ломятся от угощений. 
Это, скорее, достижение того состояния, 
которое в духовной литературе принято 
называть «радостопечалие». Крещение же 
имеет образ со-умирания и соединения со 
Христом. Конечно, умилительно смотреть 
на малышей в ангельских образах, на 
кружева на сорочках и платьях и прочее. 
Но все-таки главное, чтобы родители и 
крестные понимали смыслы события. 
Разобраться в них и помогут священники 
в ходе огласительных бесед».

Условия самого процесса крещения 
обговариваются заранее: когда, где, что 

принести, как одеться родителям. Как 
правило, мамы учитывают время корм-
ления младенцев, берут с собой всё для 
купания, потому что в процессе малыша 
будут погружать в купель с теплой водой. 
Священники говорят, можно купить го-
товые крестильные наборы или обойтись 
чистой белой футболкой или рубашкой –  
какого-то канона пошива одежды для 
крещения нет. Игумен Филарет добавля-
ет: «Не надо покупать никаких дорогих 
крестиков, тем более из драгоценных ме-
таллов и с бриллиантами – ребенку это не 
нужно. Само таинство крещения говорит 
о смирении, о простоте и кротости Христа, 
и мы должны уподобляться ему».

Однозначно бесплатно!
Деликатный момент: с точки зрения 

бытового действия, а не таинства креще-
ние представляется обывателю услугой, 
и за нее принято платить. В некоторых 
храмах в лавках до недавнего времени 
так и было написано «цены на услуги». И 
многим они очень не нравились.

«Я категорически против этой практи-
ки взимания платы за крещение человека, –  
продолжает отец Филарет. – Считаю ее 
порочной. Мы приводим человека ко Хри-
сту, делаем его чадом церкви, за это ни в 
коем случае нельзя брать деньги. Хорошо, 
что все эти прейскуранты в храмах теперь 
убрали. У великого таинства не может 
быть цены. Обычно вывешиваются объяв-
ления о примерном размере пожертвова-
ний, то есть кто сколько может заплатить. 
Но лично я противник даже таких форму-
лировок. Крещение давно уже во многих 

приходах совершается бесплатно. А я, 
как настоятель, запретил даже намекать 
на всякого рода оговорки относительно 
платы за крещение, даже в виде опуска-
ния денег в ящик пожертвований. Главный 
принцип должен быть такой – всё, что 
касается спасения души, бесплатно. А всё, 
что имеет второстепенное значение, –  
пожалуйста, если хотите, жертвуйте. К 
примеру, молебен за освещение квартиры 
или бизнеса – это важно, но второстепен-
но. У нас редко, но бывали случаи, когда 
состоятельные люди отдавали за освяще-
ние новой машины в десятки раз больше, 
чем это принято. Но это было их решение. 
Все понимают, что на содержание церкви 
нужны средства: зарплата людям, отопле-
ние, свет, ремонт и прочее. Но при этом 
можно ли брать деньги за причастие, за 
исповедь? Конечно, нет. Так же и относи-
тельно таинства крещения».

Ледяной водой грехи не смоешь
Многие уверены, что верующему хри-

стианину положено купаться в святой воде, 
потому что, окунувшись в прорубь, смо-
ешь грехи. А еще что это наша традиция. 
Отец Филарет на это улыбается: «Любые 
традиции не стоят на месте, причудли-
во перетекая из одной формы в другую. 
Увлечение моржеванием пересеклось с 
практикой освящения ледяных купелей. 
Священники поначалу не были против 
того, что люди стремились окунуться в эту 
воду. Но, когда празднование Богоявления 
сводится только к купанию, это не может 
не огорчать. Были, конечно, такие ревни-
тели, которые погружались в освященную 
иордань и раньше. Но это было индивиду-
альное желание отдельных людей – ни в 
коем случае не массовое и необязательное 
к исполнению. Нельзя его никому навязы-
вать. Кстати, и в дореволюционной церкви 
такая практика осуждалась как опасная 
для здоровья. Да, ледяные купели освяща-
лись, после службы крестным ходом люди 
шли на источники или реки, но не столько 
для того, чтобы туда погружаться, а чтобы 
набрать святой воды домой. И главное, 
чтобы выразить идею освящения материи 
водного естества, что и является смыслом 
праздника Крещения» 

текст: Ольга Хрисанова 

КРЕЩЕНИЕ – 
не гарантия, а шанс

19 января в последние годы ассоциируется у многих с купанием в проруби, и только.  
Да и само таинство крещения тоже зачастую происходит автоматически, без глубокого понимания его значения
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мнения

Я вижу [нынешнее 
поколение детей}] уже 
лучше нас и уверен, что  
и жить будут лучше нас,  
и создадут блага для всей 
Ивановской области. <…> 
Но вот этот весь сквозной 
путь – путь ребенка в 
Ивановской области,  
он должен быть близок  
к идеальному. Потому  
что всё начинается с 
любви к своей малой 
родине: к деревне, к 
городку, к дворику в 
городе, где ты вырос».

Станислав 
Воскресенский

В ИВАНОВЕ ПОСТРОИЛИ НОВУЮ ШКОЛУ
Станислав Воскресенский: 

«Путь ребенка в Ивановской области должен быть близок к идеальному»

После 1990-х о строительстве новых социальных 
учреждений в Иванове даже мечтать не 

приходилось: за тридцать лет не было построено 
ни одной школы. Ситуация начала меняться 

только в последнее время. Губернатор 
Станислав Воскресенский смог довести до 

конца многолетний долгострой Дворца игровых 
видов спорта в Иванове, открылось несколько 
школ в районах области. Многие учреждения 

здравоохранения и образования преобразились 
теперь после капитальных ремонтов. Более того, 

строятся новые. Так, в прошлом году в Иванове 
введен корпус для гимназии № 36, а сейчас 

начались занятия в новом корпусе гимназии  
№ 44 – в четверг там побывал губернатор 

Станислав Воскресенский, чтобы узнать мнение 
педагогов, учеников и родителей.

Здесь учатся младшие классы: восемь вторых и 
восемь третьих. Кажется, что ребята уже освоились. 

Им по нраву просторные коридоры, классы, 
оборудованные современной техникой.  

Да и яркий фасад создает настроение по утрам 
еще на подходе к школе.

 Строительство школ продолжится
Но вернемся в Рождественский.  Строительство нового корпуса 

гимназии № 44 началось в 2020 году. Помимо трехэтажного здания 
построено современное спортивное ядро с футбольным полем и пло-
щадкой с резиновым покрытием.

Глава региона пообщался с учителями, школьниками и их родителя-
ми. Общая оценка школе – пятерка. Губернатор напомнил, что в Ивано-
ве с 1990 года не было построено ни одной школы: «Мы эту тенденцию 
переломили в прошлом году, построив пристройку – начальную школу 
36-й гимназии. В этом году завершили строительные работы по возве-
дению начальной школы в Рождественском микрорайоне. Это не только 
здание школы, здесь еще построили стадион на улице».

По заявлениям региональных и городских властей, строительство и 
ремонт учреждений образования продолжится. В мэрии отмечают, что 
возобновлено строительство школы в Суховке. Идет проектирование 
детского сада на Рабочем поселке, детского сада и большой школы в 
Авдотьино. Планируется и развитие системы дополнительного образо-
вания. Обновляются городские центры детского развития, в частности, 
филиал ЦДТ № 4 в Пустошь-Боре. В перспективе – создание еще двух 
школьных «Кванториумов».

 Внимание – детству 
Надо отметить, что проблемы образования, детского 

здравоохранения, в целом подрастающего поколения –
ключевые для губернатора Станислава Воскресенского. И 
работа в этом плане системная: от самого раннего возрас-
та ребенка до окончания вуза. 

Так, строятся новые детские сады, открываются до-
полнительные группы. В прошлом году губернатором ини-
циирована региональная программа по ремонту детских 
садов. Еще раньше были заасфальтированы их территории.

Что касается школ, то здесь тоже очевидные поло-
жительные перемены. Это строительство новых корпу-
сов, капитальные ремонты, открытие уличных стадио-
нов. А главное – появился областной центр поддержки 
одаренных детей «Солярис». Для него капитально 
отремонтировали здание, где прежде был ДК железно-
дорожников.

Чтобы юные ивановцы, окончив школу, не уезжали – 
создан консорциум вузов, заявлено о строительстве кам-
пуса мирового уровня. Высшее образование должно стать 
еще более привлекательным и востребованным.

Также системно перестраивается система детского 
здравоохранения: ремонтируются поликлиники, постро-
ен новый детский травмпункт, приобретено новое обо-
рудование для детской клинической больницы. Сейчас 
идет ремонт в здании бывшего Главка на Шереметев-
ском проспекте, где появится крупный диагностический 
центр для детей.

Татьяна Писарева, мама 4-летней Софии

– Мы купили квартиру в Рождественском микрорайоне несколько лет назад, когда еще не пла-
нировали рождение дочки. И, честно говоря, тогда не особо интересовались вопросами школ и 
детских садов. Теперь я понимаю, как это важно. И, конечно, я сильно беспокоилась по поводу 
школы, потому что учеба в две смены – так себе удовольствие для ребенка. Рада, что начальные 
классы будут заниматься в новом отдельном здании. Когда гуляем с дочкой – всё время смотрим 
на эту школу, я рассказываю Софии про то, как она придет сюда учиться.

Юлия Гнитко, тетя второклассника Петра

– Так получилось, что мы живем вместе с сестрой и ее сыном. Поскольку я фрилансер, именно я 
вожу и забираю племянника в школу. Новое здание для начальных классов ближе к нашему дому. 
Рассчитываю, что в следующем году племянница будет учиться именно там. Говорят, что туда 
переедут кружки. 

Станислава Шаидзе, пенсионерка

– Мы в этом районе живем давно, наша многоэтажка была одной из первых в этом районе. И я 
помню, как трудно было с социальной инфраструктурой здесь. Своего сына мы возили каждый 
день в центр города, в школу – это была середина 1990-х. Рада, что у родителей нынешних малы-
шей таких сложностей не будет. Все-таки школа у дома – большое благо. 

За последние шесть лет в Иванове введено три 
десятка социальных и инфраструктурных объектов 
капстроительства. Год назад начались занятия в 
новом здании для начальных классов гимназии 
№ 36 на улице Генерала Хлебникова. Сейчас там 
учатся около 350 ребят с 1 по 4 классы. 

В новом здании гимназии № 44 будут обучатся  
до 350 учеников 1-4 классов. Это позволит разгрузить 
основное здание гимназии и сократить вторую смену. 
Также в новое здание переедет детская школа искусств, 
работающая на базе гимназии.
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Интернет стал неотъемлемой частью 
в жизни почти каждого из нас. Для 
многих сеть становится «вторым до-

мом», той реальностью, в которой можно 
чувствовать себя комфортно и свободно. 
Мир по ту сторону экрана кажется красоч-
ным и ярким, там можно быть кем захо-
чешь, погружаясь в выдуманные истории 
компьютерных игр, общаясь с разными 
людьми, получая желаемое внимание и 
поощрение.

Но в то же время у людей возрастает 
уязвимость к любому психоэмоциональ-
ному воздействию, они становятся легко 
внушаемыми и доверчивыми, чем поль-
зуются опасные личности, преследующие 
собственные выгоды.

Внимание, опасность!
Один из самых распространенных 

негативных явлений на просторах ин-
тернета –кибербуллинг – намеренное 
запугивание или травля человека, а также 
газлайтинг – психологическое насилие. 
Выложив в сеть фотографию или пост, 
не каждый готов столкнуться с жест-
кой критикой от незнакомого человека, 
оскорблениями и унижениями. Для 
погруженного в виртуальный мир встреча 
с кибербуллингом и газлайтингом может 
стать настоящей трагедией, вызвать де-
прессивное, подавленное состояние, суи-
цидальные мысли, селфхарм (намеренное 
повреждение своего тела). Не редкость, 
когда травля в соцсетях заканчивается 
самоубийством. 

Родителям следует уделять боль-
ше внимания своим детям, налаживать 
доверительные отношения и стараться 
поддерживать позитивный климат в 
семье, чтобы у подростков было желание 
жить здесь и сейчас, а не в виртуальной 
реальности. Каждому из нас хочется, что-
бы нас ценили и уважали.

Мир виртуальный –  
трагедии реальные

Проблема ближе, чем кажется. Ду-
маю, многие подростки сталкивались с 
буллингом в интернете. Некоторые лично 
пережили агрессию и издевательства со 
стороны как знакомых, так и незнакомых 
людей. Другие же могли стать свиде-
телями этого негативного явления по 
рассказам друзей, читая статьи и новости, 
блуждая по просторам интернета и соци-
альным сетям.

Пять лет назад, будучи таким же 
подростком, я активно пользовалась 
различными социальными сетями. 

Мне нравилось общаться с теми, кто 
разделял мои интересы. Обычно такое 
общение длилось несколько дней, ведь, 
обсудив любимые книги или видеоигры, 
говорить было больше не о чем. Но ино-
гда помимо обсуждения хобби диалог 
мог затрагивать и личную жизнь. 

Так я познакомилась с девочкой млад-
ше меня на два года, она училась рисо-
вать и выкладывала работы на странице. 
Несколько дней мы общались, и в пере-
писке прослеживалось ее подавленное 
состояние. Я решила поинтересоваться, 
всё ли у нее в порядке, и узнала, что она 
часто подвергается издевательствам со 
стороны других. А причиной стало ее бе-
зобидное творчество! Любое грубое слово 
или критическое мнение она принимала 
близко к сердцу, от чего чувствовала себя 
одиноко и неуверенно. Даже ее страница 
в социальной сети помимо рисунков была 
заполнена грустными и депрессивными 
публикациями. 

Я посоветовала ей поговорить о 
переживаниях с кем-нибудь из близких. 
Думаю, что каждому нужна поддержка 
со стороны семьи, ведь именно домаш-
ние точно помогут в сложной ситуации. 
Больше мы с ней не общались, но спустя 
время мрачные публикации с ее страницы 
пропали, им на смену пришли позитивные. 

Надеюсь, что люди, которые оказа-
лись в подобной ситуации, смогут себя 
обезопасить от негативных последствий 
кибербуллинга, научатся фильтровать 

поступающую информацию и отстаи-
вать личные границы. Никто не заслу-
живает подобного отношения к себе и 
уж тем более не обязан терпеть издева-
тельства.

Попробуй обзови!
Между тем шутить в интернете и 

уж тем более обзывать и унижать дру-
гих – опасно. Как неоднократно отмечали 
в прокуратуре Ивановской области и в 
аппарате уполномоченного по правам 
ребенка, сеть вовсе не является террито-
рией анонимности и вседозволенности. 
Правила поведения в ней регламентиро-
ваны законом, нарушитель может быть в 
любой момент обнаружен и привлечен к 
установленной законом ответственности.

Один из основных нормативных 
правовых актов, регулирующих полу-
чение, производство и распространение 
информации, в том числе в сети Интер-
нет, – закон № 149-ФЗ «Об информации, 
информационных технологиях и защите 
информации». Нарушение влечет раз-
личные виды ответственности, вплоть до 
уголовной. А вот, к примеру, использова-
ние в сети изображения человека без его 
согласия подпадает под действие статьи 
152.1 Гражданского кодекса. Кроме того, 
Уголовным кодексом РФ за нарушение 
неприкосновенности частной жизни 
предусмотрено наказание вплоть до 
лишения свободы. Серьезная ответствен-
ность – за распространение заведомо 

ложной информации. Даже если это не 
повлекло описанных в законе послед-
ствий, а только создало угрозу их насту-
пления, виновному гражданину всё равно 
грозит штраф по ч. 9 ст. 13.15 КоАП  
(от 30 до 100 тысяч рублей).

Травля сама не пройдет
Обращения о травле в сети регулярно 

поступают и в аппарат уполномоченного 
по правам ребенка в Ивановской области, 
но, к счастью, их становится всё меньше. 

– Профилактика свое дело делает. 
Люди стали понимать: среда виртуальная, 
но ответственность и наказание – вполне 
реальные, – говорит детский омбудсмен 
Татьяна Океанская. – Кроме того, оскор-
бления в виртуальной среде доказать 
даже проще. Люди стали защищать себя 
скриншотами, сохранением переписки 

– документами, которые можно исполь-
зовать в полиции или даже при разбира-
тельстве в суде. Это понимают и лично-
сти, склонные к тому, чтобы оскорблять, 
унижать, хейтить других. Всё может быть 
записано и зафиксировано. 

Как правильно себя вести?
В первую очередь не молчать, не де-

лать вид, что проблемы не существует! 
«Подросткам, столкнувшимся с 

такой проблемой, очень важно обсудить 
ситуацию с тем, «до кого можно дотянуть-
ся». Если нет возможности обратиться к 
родителям (не поймут, посмеются и т. д.), 
обязательно надо с кем-то поговорить о 
том, что волнует. С друзьями, с психоло-
гом. Главное – не переживать это в себе, 
в одиночку, – говорит психолог Ресурс-
ного центра профилактики аддиктивного 
поведения подростков Елена Гайдай. – 
Рекомендация родителям: если нет особо 
доверительных отношений с ребенком, 
обратите внимание на его состояние: 
что изменилось? Стал более замкнутым, 
более грустным, чаще закрывается в 
комнате, на вопросы отвечает неохотно? 
Тактично спросите, что случилось. Ни в 
коем случае не обесценивайте и не насме-
хайтесь! Предложите свою помощь или 
помощь психолога».

Важно признать проблему (часто 
повлиять на ситуацию может не психолог, 
а именно школьный учитель), назвать ее 
(да, это именно травля), дать однознач-
ную оценку происходящему. Словом, не 
прятать голову в песок. Травля сама не 
проходит, но совместными усилиями 
проблема решается. Разумеется, если ее 
решать 

Будьте ВКонтакте 
со своими детьми, 

или «Безопасный интернет»
В конце прошлого года администрация провела конкурс социальной рекламы. 
Безусловным фаворитом нашей редакции стала работа Дианы Смирновой, посвященная безопасности 
в сети Интернет. Мы с удовольствием проработали заявленную тему вместе с автором и представляем 
вашему вниманию статью Дианы о том, почему так важно быть в контакте со своими детьми
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Вылеты не экономят
Сейчас молодая женщина готовится к выписке из 

московской клиники – ей предстоит длительная труд-
ная реабилитация. «РК» желает ей скорейшего выздо-
ровления. 

Тот экстренный вылет был 72-м по счету за 2022 год 
в практике воздушной санавиации Ивановской области. 
Обычно в течение года их планируется порядка ста. Как 
это вообще работает? Доступна ли летающая скорая 
простым смертным и в каких случаях можно на нее 
рассчитывать? Об этом в интервью с главным врачом 
ГКУЗ ИО «Территориальный центр медицины катастроф» 
Сергеем Базановым.

– В соответствии с приказом депар-
тамента мы курируем отдел санитарной 
эвакуационной авиации. И моя непо-
средственная задача – организовывать 
работу медицинских авиабригад на тер-

ритории Ивановской области. При необходимости они 
будут вылетать или на место происшествия, или для 
эвакуации пациента из центральных районных боль-
ниц в областное учреждение или федеральные центры. 
У нас есть соглашение с Московским и Нижегород-
ским центрами медицины катастроф, они принимают 
наших пациентов, доставленных вертолетом, и потом 
госпитализируют непосредственно в клиники. Был 
случай, когда мы эвакуировали пациента в Санкт-Пе-
тербург.

– Насколько это востребовано в последнее время?
– Мы понимаем, что это достаточно дорогой вид 

медицинской помощи. Стоимость летного часа составля-
ет порядка 200 000 рублей. Естественно, для того, чтобы 
принять решение о медицинской эвакуации (для этого 
очень оперативно проводится врачебный консилиум), 
во внимание берется прежде всего состояние и диагноз 
пациента. Отказов в госпитализации человека вертоле-
том, если в этом действительно есть необходимость, как 
правило, не бывает. Для оказания экстренной специали-
зированной медицинской помощи из любой центральной 
районной в областную клиническую больницу этим 
способом пациенты всегда доставлялись в максимально 
короткие сроки. 

В этом году мы планируем порядка 100 эвакуаций 
по территории региона из районов в областной центр и 
порядка 10–20 пациентов – в федеральные центры.

– То есть вылеты вы не экономите? 
– Никакой экономии нет. Потребности реализуют-

ся в полном объеме. Иногда, к сожалению, а наверное, 
всё-таки к счастью, к концу года из запланированных по 
госконтрактам остается несколько неиспользованных 
вызовов. Мы стараемся максимально ориентироваться 
на пациента. Главное, чтобы все могли получить этот 
вид помощи, а она вполне доступна при необходимости. 
Здесь нет никаких приоритетов, кроме медицинских 
показаний. Решение об авиаэвакуации не зависит ни от 
возраста, ни от пола, ни от статуса пациента, ни от рас-
стояния до нужного медучреждения – только от состоя-
ния человека и его диагноза.

Травмы, сердце и инсульты –  
главное, быстрее

– С какими диагнозами пациентов доставляют на 
вертолете?

– Чаще всего это тяжелые сочетанные травмы, 
полученные в ДТП. Пациенты с нарушением мозгового 
кровообращения, с острым коронарным синдромом и 
другими диагнозами и состояниями, которые требуют 
экстренного принятия решений и получения высоко-
технологичной помощи или в федеральных клиниках, 
или в областной больнице. В прошлом году у нас эваку-
ация проводилась между районами, минуя областную 
больницу. Например, пациентов с рядом патологий 
доставляли из Шуи в Кинешму, из Фурманова в Шую, 
а порой, минуя Иваново, сразу в медцентры Москвы и 
Нижнего Новгорода. Решения всегда принимаются в 
индивидуальном порядке консилиумом, обычно всегда 
положительно. Параллельно проводим консультации 
с коллегами федеральных центров, они всегда дают 
добро. Уверяю вас, вопрос решается быстро – сами 
понимаете, время, оперативность реагирования имеет 
огромное значение. Вот та пациентка с пересадкой 
сердца, о которой вы говорите, сначала была достав-
лена из Шуи в Ивановскую областную клиническую 
больницу – казалось бы, ехать недалеко, но так было 
нужно для стабилизации ее состояния. И только потом 
уже мы полетели в Москву и там передали специа-
листам Московского центра медицины катастроф. А 
они эвакуировали пациентку в федеральную клинику 
трансплантологии – всё по воздуху. Вот такой путь, 
сейчас операция уже сделана, идет процесс реабили-

тации. Надеюсь, всё  у нее теперь будет хорошо, тем 
более, как оказалось, она еще и многодетная мать. 

Вертолет? За мной?
– Представляю, как удивляется человек, когда 

узнает, что специально для него вызывают вертолет: 
«Неужели у меня настолько всё серьезно?» Как тут со 
страху не отказаться лететь?

– Да, в ряде случаев отказы были, но желание паци-
ентов лететь, конечно, учитывается, всегда есть альтер-
натива поехать на автомобиле. Но все-таки если встает 
вариант авиаэвакуации, значит, в ней действительно 
есть необходимость, порой даже независимо от неболь-
шого расстояния. Ну, а для глубинки, прилет вертоле-
та – это всегда событие. Как правило, все думают, что 
появился он тут из-за какого-то высокопоставленного 
пациента. А я всегда говорю: вертолеты у нас летают к 
обычным людям. Ограничений нет, если есть потреб-
ность в авиамедицинской эвакуации, бригада направля-
ется незамедлительно к любому пациенту. Многие ки-
нешемцы уже привыкли видеть посадку и взлет нашего 
вертолета около центральной районной больницы, тей-
ковчане, фурмановцы, жители Приволжска тоже часто 
наблюдают его. Там это событие не редкость. Не говоря 
уже об ивановцах, живущих у областной больницы. На 
ее территории, кстати, за счет средств резервного фон-
да губернатора была построена вертолетная площадка. 
По всем стандартам, даже с возможностью приема в 
ночное время – есть специальная подсветка. Согласно 
госконтракту, базируется вертолет на аэродроме «Юж-
ный», где производится дозаправка и обслуживание, 
оттуда он при необходимости и взлетает. Двое пилотов 
и техперсонал работают вахтовым методом. Эвакуация 
вертолетом – более щадящая, чем автотранспортом, 
это правда. Даже с учетом того, что всё больше дорог 
отвечают высоким требованиям качества, всё равно 
доставка пациента по воздуху – самая эффективная: 
без пробок, сокращая расстояние напрямик. Тем более 
когда речь идет о Москве.

 – А как такой вертолет оснащен, да и врачи в нем 
должны быть особо подготовленными?

– В соответствии с федеральными требованиями 
вертолет должен быть новым, санитарным – такая лета-
ющая реанимация. В нем должно быть необходимое мед- 
оборудование, дыхательная и мониторинговая аппарату-
ра. Пациента в полете сопровождает медицинская брига-
да, которая включает в себя врача с сертификатом ане-
стезиолога, реаниматолога или скорой помощи (у многих 
их, как правило, несколько) и среднего медперсонала. 
Все прошли обучение в Центре медицины катастроф по 
программе «авиамедицинская эвакуация». Согласно ей 
пациент перед полетом подготавливается, в том числе 
при необходимости и с интенсивной терапией. Были 
случаи, когда мы везли людей на аппарате искусственной 
вентиляции легких и на кардиотонической поддержке. 
Повышение уровня специалистов обязательно, мы и 
дальше будем обучаться, чтобы всегда быть готовыми к 
вылету и спасению человека в любых условиях» 

текст: Ольга Хрисанова 

Ивановский центр медицины катастроф 
заключит государственный контракт с 
«Национальной службой санитарной авиации» 
(г. Санкт-Петербург). До конца 2023 года 
компания обеспечит не менее 81 вылета и в 
целом 188 часов работы. Цена одного летного 
часа составляет 221 380 рублей.  
Услуги выполняются вертолетом «Ансат».

ВОЗДУШНАЯ 
СКОРАЯ 
ИЛИ ЛЕТАЮЩАЯ 
РЕАНИМАЦИЯ
В конце прошлого года 25-летнюю ивановскую пациентку экстренно 
вертолетом доставили в Москву, а в начале января после ряда 
обследований ей там сделали операцию по пересадке сердца.  
Слава богу, донор нашелся в кратчайшие сроки

Больше всего в прошлом году экстренных 
эвакуационных вылетов было из Кинешмы –  
25 случаев, из Фурманова – 12, из Приволжска – 8.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером ООО «Первая координата» Кукотой Анастасией Александровной 
(Ивановская обл., г. Иваново, ул. Лежневская, д. 55, офис 4.12, e-mail: 1koordinata37@mail.ru, 
тел. 8(4932)26-17-47, № в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность 38636) выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым 
№37:24:010333:12, расположенного: Ивановская обл., г. Иваново, ул. 2-я Стременная, д. 10, када-
стровый квартал 37:24:010333. Заказчик кадастровых работ Шапошникова О.Н. (адрес: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Любимова, д. 14, кв. 126, тел. 8-908-562-68-10).

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Лежневская, д. 55, офис 4.12 «20» февраля 2023г. в 11 часов 00 минут. С проек-
том межевого плана земельного участка можно ознакомиться с «20» января по «20» февраля 2023г. 
по тому же адресу. Требования о проведении согласования местоположения границ земельных 
участков на местности и обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков 
после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с «20» января по «20» февраля 2023г. 
по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Лежневская, д. 55, офис 4.12.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местопо-
ложение границ: кадастровый №37:24:010333:20  – Ивановская обл., г. Иваново, ул. Новосельская, 
дом 5. При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (ч.12 ст.39, ч.2 ст.40 
221-ФЗ «О кадастровой деятельности» от 24.07.2007г.).

– Ирина Алексеевна, действительно 
ли почерк говорит о нас многое? И что? 

– В почерке личность проявляет себя со-
вершенно разными внешними атрибутами. 
Например, нажим. Психологами установ-
лено, что экстраверты очень активно давят 
на бумагу, а интроверты напротив – очень 
слабо. Графологи утверждают, что наклон 
букв вправо говорит об исполнительности, 
а влево – о негативизме и склонности к 
сопротивлению. Если при анализе почерка 
вы обнаружили бессистемные или перио-
дические изменения наклона, то это может 
свидетельствовать о низкой психологиче-
ской устойчивости, резкой смене настрое-
ния, проблемах с психосоматикой. Слишком 
округлые буквы говорят о том, что человек 
расположен к сотрудничеству, угловатые – о 
предрасположенности к состязательности и 
соперничеству. Убористый почерк раскры-
вает способность концентрироваться на 
определенном направлении в делах, мыслях, 
привязанностях. Такие люди сдержанны и 
неагрессивны. Крупные буквы характери-
зуют писателя экспансивного, в некото-
рых случаях склонного к агрессии. Буквы 
среднего размера характерны для разных 
почерков, и для графолога такой размер не 
становится явным показателем. 

– Целая наука…
– Это действительно наука. Почеркове-

дение – криминалистическая дисциплина, 
призванная идентифицировать личность, 
установить подлинность текста, а также 
выявить характеристики определенного 
человека. Это важно в ситуации, когда со-
вершено преступление или подлог. 

– Есть еще такая наука, как графо-
логия…

– Да, но это учение, на мой взгляд, бли-
же к астрологии и алхимии. Хотя признаем, 
что опыт алхимиков в определенной степе-
ни способствовал развитию химической 
науки. 

– Почерк – зеркало человека. Это не-
много пугает. Замаскироваться можно? 
Есть масса примеров, когда люди копи-
руют почерк друг друга. У некоторых по-
лучается…

– Специалист всегда опознает почерк, 
потому что есть строй букв, который, как 
бы мы ни старались, не изменится. Не изме-
нится и нажим – это психофизиологическая 
характеристика. 

– Сейчас проблема решается просто – 
текст можно набрать на компьютере, руч-
кой в современном мире пользуются всё 
реже и реже…

– Действительно, многие люди сейчас 
перестали писать. Но в компьютерном (или 
клавиатурном) почерке психофизиологиче-
ские характеристики себя тоже очень ярко 
проявляют: идентифицировать пользова-
теля не составляет труда. Люди под разным 
углом бьют по клавишам, с разной силой, 

текст: Светлана Иванова

«Мы пишем не рукой, 
мы пишем мозгом»

О чем говорит наш почерк, может ли он дать человеку характеристику и настолько ли обезличена работа 
за компьютером, как нам кажется… Об этом и не только мы поговорили с заведующей кафедрой 
отечественной филологии ИвГУ, доктором педагогических наук, профессором Ириной Сотовой. 
Встреча была неслучайной – в преддверии Дня ручного письма, который отмечается 23 января

интенсивностью, скоростью. Постановка 
руки также зависит от особенностей лично-
сти. Соответственно, компьютер способен 
идентифицировать пользователя, и сейчас 
есть программы, способные это сделать.

Уже есть решения, которые применя-
ются в крупных фирмах: система, реагируя 
на компьютерный почерк человека, сама 
определяет – свой или чужой. 

– Студенты всё так же записывают 
лекции или уже нет?

– Последние годы примерно половина 
слушателей уже не пишет, а набивает текст. 
Причем есть студенты, которые используют 
ноутбук, а есть те, кто телефон. 

– Хорошо это или плохо?
– В целом педагогическая психология 

не приветствует отказ от правописания. 
При формировании личности именно мел-
кая моторика определяет развитие речи и 
интеллекта. Неслучайно самые полезные 
занятия для детей дошкольного и младше-
го школьного возраста – лепка, игра на му-
зыкальных инструментах, рисование: раз-
витие интеллекта находится на кончиках 
пальцев. Когда мы овладеваем письмом, 
учимся написанию той или иной буквы, 
это существенным образом сказывается 
на развитии мозга.

– То есть сначала всех учат писать 
одинаково, а вот на этапе становления 
личности почерк уже разный?

– Учителя часто отмечают, что в сред-
ней и старшей школе одно и то же сочи-
нение может быть написано как будто 
разными людьми. Иногда мы наблюдаем в 
сочинении два почерка, а иногда – три или 
четыре. В нашем городе была такая ситу-
ация: при проверке сочинения ЕГЭ возник 
вопрос, что, возможно, ребенку кто-то по-
могал. Была проведена экспертиза, которая 
доказала, что все начертания принадле-
жали одному и тому же старшекласснику. 
Просто разные состояния (спокойствие, 
задумчивость, волнение и т.д.) на протя-
жении экзамена повлекли за собой измене-
ние наклона, размера и стиля оформления 
букв. Особенность незрелого почерка в том, 

что человек может писать по-разному, при 
этом строй букв всё равно сохраняется. 

– На протяжении взрослой жизни по-
черк может меняться?

– Да, эти изменения могут быть 
связаны как с личностным развити-
ем, так и с угасанием или с болезнью. 
Дело в том, что человек пишет моз-
гом. Есть замечательная книга Владис-
лава Титова «Всем смертям назло…» – 
 автобиографическая повесть о шахтере, 
где главный герой утрачивает руки и начи-
нает писать карандашом, зажатым зубами. 
И жена с потрясением узнает его почерк. 
Есть случаи, когда человек вынужденно 
пишет ногами. И что вы думаете? Тот же 
самый почерк! В почерке появляются при-
знаки, по которым специалисты определя-
ют, что человек имеет пагубные пристра-
стия к алкоголю, является наркоманом или 
страдает заболеваниями психического или 
неврологического характера. Почерк может 
облагораживаться или разрушаться. Он мо-
жет стать дрожащим в стрессовой ситуации 
или при болезни. Пока личность сохраняет-
ся, структура букв будет сохраняться. Пол-
ное разрушение почерка свидетельствует о 
разрушении личности.

– Но у многих учителей почерк иде-
ально правильный и, кажется, одина-
ковый…

– Вы не правы, у всех почерк разный. 
Другое дело, что педагоги, особенно на-
чальной школы, должны демонстрировать 
идеальную каллиграфию. Умение красиво 
писать приравнивается к умению красиво 
говорить, умению правильно и культурно 
вести себя в обществе, соблюдать этикет. 
Овладение каллиграфией любого языка 
воспитывает молодое поколение. Это си-
туация волевых усилий, преодоления себя, 
нагрузки на зрительную и моторную память. 
В этом есть огромный потенциал развития.

– То есть писать от руки полезно, в том 
числе чтобы развивать мозг? Это касается 
людей всех возрастов?

– Сто лет назад была высказана идея, что 
нервные клетки не восстанавливаются. Это 
мнение было высказано в 1928 году вели-
ким испанским нейрогистологом Сантьяго 
Рамон-и-Кахалем. Научная мысль боролась 
с этой догмой сто лет. Было доказано, что 
нервные клетки продолжают восстанавли-
ваться даже после смерти человека, пока 
живет материя. Получается, для того чтобы 
продлить жизнь и отодвинуть угасание, не-
обходимо, чтобы в мозге нарабатывались но-
вые нейронные связи. Это возможно, только 
если человек учится чему-то новому. Соот-
ветственно, если вы никогда не вышивали, а 
зрение позволяет – начните. Всегда мечтали 
научиться ездить на велосипеде? Научитесь. 
И, наконец, то, чему можно учиться беско-
нечно – это танец и языки. Всё это способ-
ствует образованию новых связей и омола-
живает. Замечено, люди, которые говорят на 
двух и более языках, как правило, медленнее 
стареют даже внешне: при произношении на 
разных языках по-разному задействована 
мимика. Спутники молодости и красоты –  
это в первую очередь интерес к жизни и раз-
витие. Так что писать от руки полезно. Мозгу 
тоже нужна зарядка. 
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текст: Николай Голубев

 ИВАНОВО
И все-таки флагман архитектурного флота – в Иванове. Наш дом на пр. Ле-

нина больше остальных похож на многопалубное судно, а остекленный нижний 
этаж создает иллюзию моря. Здание построено в 1930 году по проекту Даниила 
Фридмана. Кстати, у этого архитектора были и другие корабельные задумки: в 
музее им. Щусева хранятся нереализованные эскизы Дворца Советов (он мог бы 
возникнуть на Красной площади на месте Исторического музея) и дома-прави-
тельства в Алма-Ате (см. иллюстрацию), оба напоминают лайнеры 

КОРАБЛИ ПОСТОЯТ
В Иванове флагман или шаланда?

Дом-«корабль» – известная ивановская достопримечательность.  
Однако подобные архитектурные метафоры есть и в других городах. Рассмотрим эту каменную флотилию. 

 САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
В 1911 году в глубине Петроградской сто-

роны появился необычный шестиэтажный дом. 
Архитектор Александр Эрлих не захотел срезать 
острый угол, образованный из-за пересечения 
двух улиц, и спроектировал открытый много-
ярусный балкон. Здание приобрело готические 
формы, а горожане прозвали его кораблем, хотя 
сходство отдаленное. 

А в начале 1970-х Ленинград стал верфью 
для целой серии домов-«кораблей» – 1ЛГ-600. 
Это панельные многоэтажки от 5 до 15 этажей. 
На океанские лайнеры они похожи за счет невы-
соких прямоугольных окон, создающих впе-
чатление палуб. В этих домах малогабаритные 
комнаты и кухни, и многие справедливо срав-
нивают их с каютами. Такие панельные корабли 
строили в южных районах Ленинграда, также они 
пришвартованы и в некоторых других городах. 

 СИМФЕРОПОЛЬ
Кораблем называют «Дом прави-

тельства Крымской АССР» в Симферо-
поле – он построен в 1934 году в стиле 
конструктивизма. Вытянутый корпус 
с открытыми террасами-палубами 
заканчивается скругленным носом, 
башенку сверху можно счесть за ка-
питанский мостик. Изначально в доме 
было восемь пятикомнатных квартир 
для партноменклатуры, потом комму-
налка, а сейчас музыкальная школа.  

Еще «кораблем» в Симферопо-
ле называют советскую панельную 
многоэтажку на ул. Киевской – она 
действительно похожа на белый круиз-
ный лайнер. 

 МОСКВА
14-этажный жилой дом на ул. Тульской 

известен под разными именами: «дом атомщи-
ков», «дом холостяка», «лежачий небоскреб». Но 
самые распространенные варианты «Титаник» и 
«корабль». Длина этого здания – 400 метров, в 
нем почти тысяча квартир. Ленточное остекление 
создает впечатление палуб. 

Дом строился в 1972–1986 гг. Министерством 
среднего машиностроения (атомной промышлен-
ности) СССР. Экскурсоводы рассказывают: в силу 
того, что главный прораб раньше занимался только 
строительством атомных реакторов, некоторые их 
особенности он перенес на этот дом – например, 
он обладает высокой сейсмической устойчивостью.

Еще один современный корабль – скорее, космический, а не 
морской – находится в ближнем Подмосковье, в Барвихе. Он по-
строен по проекту именитого британского архитектора Захи Ха-
дид (кстати, поклонницы русского конструктивизма). 3,5 тысячи 
жилых квадратных метров предназначены для одного собствен-
ника. По сведениям газеты «Коммерсантъ», эту загородную дачу 
олигарх Владислав Доронин заказал для супермодели Наоми 
Кэмпбелл, с которой встречался. В 2013 году пара распалась, и 
корабль был выставлен на продажу за 9 миллиардов рублей. 

 МАХАЧКАЛА
Есть свой старый дом-«корабль» и в дагестанской столице. Однако 

без подсказки экскурсовода вы его не опознаете. С улицы Буйнакской 
кажется, что это обычный двухэтажный особняк (потому нет смысла 
прикреплять фотографию). Устоявшееся корабельное название объ-
ясняют две легенды. По одной версии, дом выстроил для себя старый 
капитан, не желая расставаться с привычным образом жизни: внутри 
открытый дворик – палуба, а по бокам небольшие комнаты-каюты. По 
другой легенде, на первом этаже был трактир, популярный среди моря-
ков Каспия – со своих кораблей они шли только на этот. 

 ИРКУТСК
В самом конце 1981 года в 

Сибири появился свой краснокир-
пичный корабль в девять этажей. 
Его построил архитектор Владимир 
Павлов в стиле необрутализма – 
ничего лишнего: всё сухо, но выра-
зительно. Внутри предполагались 
общественные пространства, где 
жильцы могли бы пить по вечерам 
чай, играть в шахматы, ухаживать 
за зимним садом. Однако в 1990-е  
с этим возникли проблемы – в 
широченных коридорах поселились 
бомжи, а обилие застекленных 
фасадов приводило к постоянному 
холоду. Сейчас всё наладилось, дом 
снова относится к кораблям самого 
высокого класса, ведь по проекту 
здесь двухуровневые квартиры 
индивидуальной планировки. 


